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中国青年报·中青在线记者 梁 璇

“希望大家不仅关注业余选手，也能

多关注我们专业选手。虽然我们的实力与

国际顶尖选手还有差距，但我们每天也在

很努力训练。“拿到天津全运会三项赛女

子冠军还不到一周，仲梦颖又在北京国际

铁人三项赛上摘得铜牌——在她之前抵达

终点的是加拿大奥运选手宝拉·芬得利、

2015 年 “ 北 铁 ” 冠 军 劳 伦 · 高 丝 ——

“作为体制内运动员，参加职业选手云集

的商业赛事，不仅能增加我们的曝光度，

也能提升我们单兵作战的能力，多一些比

赛机会很有好处。“

早上 7 时 30 分，排在队伍第一阵营的

仲 梦 颖 跃 进 永 定 河 ， 开 启 这 段 铁 三 赛

程 。 在 她 身 后 那 条 园 博 园 里 狭 长 的 小 路

上 ， 千 余 名 “ 铁 人 ” 等 待 挑 战 全 长 51.5
公里的奥运距离比赛，包括 1.5 公里游泳

赛段，40 公里自行车赛段和 10 公里跑步

赛 段 。 而 6 年 前 ， 第 一 届 比 赛 报 名 人 数

还 不 足 300 人 ， 据 主 办 方 介 绍 ，“ 到 第 3
年 ， 共 有 近 40 个 国 家 上 千 名 选 手 参 赛 ，

外 国 选 手 超 300 人 ，第 4 年 ，报 名 人 数 达

1600 名 。此外 ，赛事报名速度也在不断提

升 ，第 1 年 参 赛 名 额 在 赛 前 两 周 才 报 满 ，

到第 4 年 ，1600 个名额在赛前 4 个月就已

被‘ 抢 完 ’。”本 届 比 赛 ，最 终 有 2076 名 中

外选手参赛，涉及 42 个国家和地区，外籍

选手 275 人。

这些数字连成上升趋势明显的曲线，

反映着三项赛在国内发展的速度和潜能。

“圈里有句话说，跑马的人，会游泳的来

铁三了，不会游的去越野了。”在参加过

北铁的“INK”看来，三项赛的兴起与大

众参与马拉松的热潮关系密切，“以前跑

步，游泳和自行车都是交叉训练，为什么

不能三项一起玩儿呢？铁三能锻炼到全身

肌肉，最关键还能变成一种健康、综合的

生活方式。”而在“暴蓝”看来，“打铁”

让她的爱人更加自律，自己也成为运动的

受益者，“都说铁三是精英运动，对社会

身 份 和 经 济 能 力 有 一 定 要 求 ， 但 换 个 角

度，通常玩铁三的人要求在饮食和运动习

惯上都比较自律，这说明在其他事情上也

相对自律，这会让他们在各自工作领域中

的成绩都不会太差。”

“自律”之外，社交也是不少人“打

铁”后最显著的收获。

两年前，不爱运动的武英华加入了马

丹“打铁”的阵营，后者曾是国内铁三赛

业余女子全场总成绩冠军，希望建立一个

俱 乐 部 推 广 三 项 赛 ，“ 一 开 始 就 8 个 人 ，

第 二 年 就 两 三 百 ， 今 年 已 经 500 多 人

了”，目睹了“打铁”人数的增加，“怕水

怕 了 40 年 ” 的 武 英 华 终 于 在 今 年 “ 北

铁”突破了游泳障碍，完成了第一个半程

赛 事 ， 据 她 介 绍 ， 一 开 始 她 尽 量 以 自 行

车、跑步两项和队友参加接力赛，但有能

力完成半程甚至全程的人越来越多，自己

想站上赛场，只能全面发展。但作为一名

护 士 ， 她 最 认 可 俱 乐 部 的 理 念 是 量 力 而

行，“我们‘厂长’会根据大家的身体和训

练状况给出参赛建议，理性参赛最重要。”

武英华的儿子今年大一，但她没有把全部

注意力都放在孩子身上，“不愿意生活只在

工作和家庭间徘徊，俱乐部大家一起玩儿

体育，各行各业的人，互相学到的东西太多

了。”她掰手指数着，IT 技术男、搞金融的、

医生、模特、服装设计师、老师、退伍军人等

等，“还有业内的‘大神’们”。

刚从专业队退役的运动员方舟就是武

英华所说的“大神”，但首次以职业组身

份参与商业赛事的经历，让这名前国家队

的 老 将 感 受 到 了 来 自 其 他 “ 大 神 ” 的 压

力。本届赛事男子组前三名被国外顶级职

业选手包揽，铜牌获得者艾瑞克·拉格斯

多姆曾获该赛事冠军，最终夺冠的亨利·

斯库曼曾在 2016 年里约奥运会上代表南

非斩获一枚铜牌。“水平很高，国家队的

几 名 佼 佼 者 如 白 发 全 等 应 该 能 有 一 拼 。”

因自行车出状况，方舟被对手远远甩在身

后，虽然早已不在自己的竞技巅峰，但游

泳强项上 30 多秒的差距还是让他“认清

了现实”，“原来代表国家队参加世界杯，

游泳我都是第一集团起水，今天的经历告

诉我，我最近过得太安逸了。”原本可以

在家陪着怀孕 6 个月的妻子，或继续一段

退役后的休闲时光，但方舟坦言，“我还

有冠军梦吧”，即便冠军梦难圆，“再打出

来一点名气，今后办训练营也好招生啊。”

项目的红火，让方舟找到了退役后的

“市场化”出路，“运动员都有脱离体制的

一天，尤其小众项目，成绩好的留队当教

练，不好的彻底与项目告别，这或许都不

是最好的选择。”投身到市场中，三四年

前，方舟都不敢想象，“整个北京玩儿铁

三 的 估 计 也 就 三 位 数 吧 ”。 项 目 带 来 的

“孤独感”，仲梦颖曾经感受过，“别人问

铁人三项是不是铅球、标枪、铁饼，好在现

在基本没人这么问了。”

但现实“趋好”并非没有荆棘。在方舟

看来，项目更加市场化的进程中，需要跟上

的是职业化的训练及参赛方式，“如果退役

运动员想转职业，至少要多家赞助商支持，

至少不用担心装备，不需要用其他收益来

支撑自己的训练吧。”可从自己主动写简历

去联系赞助商几经波折的经历可见，“这一

步还很远。”对他而言，曾经在专业队有人

操心、有人管的日子已经一去不返，“无论

有没有团队，赛场上国外的职业选手很多

事 情 都 要 自 己 操 心 ，他 们 综 合 能 力 会 更

强。”而退役后面对的新赛场，就像比赛前不

久才到手的自行车、胶衣、能量补给等“一切

都是新的，还有些不太适应，但它们让我看

到了这个项目的更多东西”。
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专业选手投身市场带动群众科学“打铁”——

“大众”与“大神”间的铁三逻辑

中国青年报·中青在线记者 慈 鑫

在 刚 刚 结 束 的 天 津 全 运 会 游 泳 比 赛

中，强势归来的宁泽涛成为舆论关注的焦

点。颜值颇佳、身材健美，运动水平又高的

宁泽涛，是中国体坛少有的几位偶像级明

星之一。不过，近一年来，宁泽涛因为与国

家游泳队之间的矛盾身陷纷扰之中。去年

里约奥运会，宁泽涛的成绩与外界的期望

相去甚远，相比一年前喀山世锦赛夺冠的

成绩出现了大幅滑坡，最终引来了舆论对

他的质疑。里约奥运会之后，宁泽涛又因在

央视纪录片《转折点——宁泽涛》中释疑自

己状态下滑的原因，揭示了他和国家队之间

的深刻矛盾，再次引发公众关注。此后，宁泽

涛一直非常低调，直到本届全运会开始前几

个月，他从海军游泳队转业，加盟河南队备

战全运会，才重新回到公众视野之中。

天津全运会，宁泽涛在恢复训练仅三

个月的情况下，强势归来，包揽男子自由泳

50 米、100 米的两项冠军，其中男子 100 米

自由泳的成绩可在今年布达佩斯游泳世锦

赛上夺得并列第四名。宁泽涛证明了自己

依然是中国男子短距离自由泳之王。不过，

有关宁泽涛能否重回国家队和代表国家队

参加国际比赛的前景依然扑朔迷离。9 月 7
日，在宁泽涛完成本次全运会全部比赛的

第二天，中国青年报·中青在线记者专访了

宁泽涛的澳大利亚籍外教布朗，请他谈了

对宁泽涛的评价和对他未来的展望。

“游泳是他真正想去做的事情”

中国青年报·中青在线记者：您作为宁

泽涛的教练，对他这次全运会赢得两枚金

牌的表现有什么评价？

布朗：他（宁泽涛）已经有一段时间没

有下水了，在准备时间这么有限的情况下，

他的表现非常出色。赛场边有很多他的粉

丝和观众，他想尽力用自己最好的表现来

让观众们开心。几乎没有人注意到在昨天

（9 月 7 日）的 50 米决赛之前他发着高烧，

尽管如此他还是上了赛场并且取得了很好

的成绩。

中国青年报·中青在线记者：宁泽涛昨

天接受采访时说您让他要像老虎一样去战

斗，您认为他确实像老虎一样去战斗了吗？

布朗：我们在澳大利亚的时候开过一

个小玩笑，因为我支持的一个球队（里士满

澳式橄榄球队）的别称是“老虎”。所以我会

和他开玩笑问“你是一头老虎还是一只小

猫”，他就会模仿老虎的叫声。这就是“老

虎”这个说法的出处。

宁泽涛在比赛里的表现让我钦佩，尤

其是 50 米自由泳决赛。一般情况下，比赛

之前运动员都会下水做热身，但昨天他的

身体太不舒服，以至于不能下水热身了。所

以我们就尝试了不同的方法，在地上做了

一些拉伸运动。他是一个战士，他真是全身

心在为全运会而奋斗。

中国青年报·中青在线记者：我们知道

您和宁泽涛认识有两年了，在你们相处的

这段时间里，你在宁泽涛身上看到了什么

变化？

布朗：当我们被给予新的机会或者进

入一个新环境的时候，我们学会去适应它

的过程都有助于我们的成长。我见证了宁

泽涛在他的成长过程中更加了解自己，并

且 重 新 点 燃 了 他 对 游 泳 的 热 情 。我 用“ 热

情”这个词来表述是因为我觉得这是他最

大的变化。游泳对他来说不仅仅只是一份

工作，而是一件他真正想去做、并且很享受

过程的事。

他未来一定能获得世锦
赛或奥运会奖牌

中国青年报·中青在线记者：我们都知

道，宁泽涛在 2016 年里约奥运会上的表现

不尽如人意，你怎么看待宁泽涛在去年奥

运会上的表现？

布朗：里约奥运会时有很多因素导致宁

泽涛不能展现出他最好的状态，有身体上和

心理上的原因。但即使如此，他还是决定要

继续比下去，这是他想要做的事情，即使他

知道他能做得更好，他在比赛中表现出了他

对游泳的投入。现在他有了一些自己的时

间，可以做一些自己想做的事情，也可以休

息一阵子。将来的情况，我们可以拭目以待。

中国青年报·中青在线记者：宁泽涛未

来还有夺得世锦赛冠军，奥运会奖牌甚至

金牌的可能吗？

布朗：我认为一定是有可能的。鉴于他

这周在全运会的表现，准备时间非常有限，

并且很长一段时间没有下水的情况下还取

得了很好的成绩。他自己也有再夺得奖牌

的信心，这是更重要的。

最 近 他 有 被 问 到 是 否 会 休 息 一 段 时

间，所以我们是否会在下一届世锦赛以及

未来的奥运会上看到他的身影，这个问题

只有时间才能给我们答案。

中国青年报·中青在线记者：宁泽涛如果

想再次在国际比赛取得佳绩，从竞技层面而

言，您认为他需要克服的最大障碍是什么？

布朗：现在从全世界来看，美国选手德

拉塞尔的实力非常强（他在今年布达佩斯

世锦赛上一人夺得 7 枚金牌，包括男子 50
米、100 米自由泳两项冠军），在美国，有几

个选手在短距离自由泳项目上的实力都很

强。德拉塞尔和世界排名第二的美国选手，

在实力上领先其他选手很多，所以，以宁泽

涛在全运会的成绩放到今年的世锦赛看，

在 100米自由泳项目上，宁泽涛排在两名美

国选手之后，大概处在第三、第四的样子。

但我相信，对宁泽涛来说，只要坚持现

在的训练体系，他未来能够与这两名选手

进行竞争。

我认为现阶段他不需要去多做一些什

么，而是应该在之前训练的基础上进行巩

固，继续规律地进行之前三个月的训练。

具体的训练方案，我们会在未来的三

到五周内进行讨论。

宁泽涛和孙杨都是优秀
运动员 各有特点

中国青年报·中青在线记者：宁泽涛目

前还没有回到国家队，您认为有什么解决

方法？

布朗：这个问题 我 无 法 回 答 。宁 泽 涛

和 中 国 游 泳 协 会 新 的 管 理 层 正 在 尝 试 解

决 这 个 问 题 ，这 件 事 的 结 果 如 何 ，将 来 才

能见分晓。

中国青年报·中青在线记者：宁泽涛未

来有没有可能也成为一名兼项较多的选手？

布朗：他 到 目 前 为 止 还 在 生 病 。本 来

我 们 以 为 他 可 以 撑 过 这 周 ，但 还 是 生 病

了 ，不 过 他 坚 持 比 赛 。我 们 以 后 会 更 好 地

关注他的训练，临近比赛的情绪调节和饮

食作息。

宁泽涛与孙杨，这两位运动员是非常不

同的。一位是长距离选手，另一位是速度型选

手，他们的训练过程和体能系统完全不同，这

有点像苹果和橘子，没有办法比较。

我认为宁泽涛可以尝试不同距离的比

赛，但是这也需要他自己觉得可以胜任才行。

宁 泽 涛 现 在 主 攻 50 米 和 100 米 自 由

泳，我也为他专注于这两项比赛而高兴。超

过 100 米距离，会是一个巨大的改变，训练

是完全不同的。如果将来他想要尝试，我们

会讨论一下，做一些训练的调整。
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外教布朗眼中的“小老虎”宁泽涛——

“游泳对他来说不仅仅是一份工作”

中国青年报·中青在线记者 郭 剑

因国足征战 12 强赛和全运会相关赛

事暂停了两周的中超联赛本周重新开战，

前 23 轮一共才有 18 粒进球的延边富德在

北京工人体育场狂进 4 球，与近来势头凶

猛的主队 4∶4 战平抢下艰难 1 分——尽管

这 1 分不会帮助积分垫底的延边富德找回

保级希望，但这支球队的努力还是让中超

保级大战呈现出精彩态势。

“我们在处境如此困难的情况下逼平

对手，证明了延边足球没有丧失精神。”主

教练朴泰夏对球员们的表现相当满意，“我

们在联赛中排名垫底，但球员们没有失去

斗志，我们上半场还领先 2 球，我已经告诉

球员们下半场国安会全力反攻，不过我们

在实力上确实有差距，大家很认真防守还

是被反超了比分，而最后 1 分钟的进球说

明我们的球员没有放弃。”

朴泰夏表示在间歇期里球队没有在技

战术方面进行任何调整，“我们的工作主要

是让球员们不要泄气，无论如何都要兢兢

业业打好每一场比赛。”

目前联赛积分榜延边富德积 15 分倒

数第一，如果没有奇迹发生，这支来自吉林

省延边朝鲜族自治州的球队下个赛季将要

回到中甲联赛——对缺乏财力支持的延边

富 德 而 言 ，降 入 中 甲 绝 非 世 界 末 日 ，2015
赛季该队就是提前获得中甲冠军从而赢得

2016 中超联赛资格，而在重返中超的第一

个赛季里，延边富德凭借鲜明的整体特点

排名第 9，这已经是延边足球近 20 年来的

最好成绩。

和延边不同，积 16 分的天津泰达以及

积 17 分的辽宁宏运对于降级的结果“不好

接受”——天津泰达尽管多个赛季陷入保级

苦战，但球队自1999年起始终在甲A和中超

联赛中占据一席之地；辽宁宏运则在2008赛

季降级后于2009赛季重返中超，东北足球的

大旗始终不倒，一旦本赛季球队降级，球迷

受伤的心情恐怕很难在短期内平复。

按照赛程，中超联赛将于 9 月 24 日结

束第26轮比赛之后迎来赛季最后一个间歇

期，这个间歇期长达三周，这是天津亿利和

辽宁宏运在保级决战前最好的调整机会。

天津亿利近 12 轮 3 平 9 负的成绩让球

迷苦不堪言，该队上一场胜利还是今年 6
月初主场赢上海申花，不过本周天津亿利

为留在中超大做文章，俱乐部宣布前韩国

国家队主帅、德国教练施蒂利克正式出任

球队主帅，“施蒂利克自 2008 年开始在亚

洲执教，具备丰富的经验，善于激发团队整

体力量，并对亚洲文化有一定了解，我们希

望在他的带领下，天津亿利队在接下来的

比赛里不畏艰难，永不放弃，顺利完成保级

任务。”

辽宁宏运虽然比天津泰达多积 1 分，

但接下来的赛程十分凶险：剩下 6 场比赛，

对手有冲击亚冠资格的河北华夏、山东鲁

能、天津权健，有紧紧追赶广州恒大的上海

上港，还有同处降级区但志在一搏的延边

富德，只有上海申花位于积分榜中下游且

无降级之忧——赛季初一度积分垫底的江

苏苏宁如今领先辽宁宏运 5 分，已然没有

实质性降级危险，因此在本赛季中超冠军

之争悬念不大的情况下，辽宁宏运和天津

泰达这两支俱乐部的保级大战更加值得球

迷关注。 本报北京 9 月 11 日电

垫底球队上演进球狂潮
中超拉响保级大战警报

中国青年报·中青在线记者
杨

当 辽 宁 男 篮 打 破 58 年 没 有 冠 军

的 宿 命 ， 站 在 全 运 会 冠 军 的 领 奖 台

上，所有人都觉得这是实至名归。

主 教 练 郭 士 强 赛 后 动 情 地 说 ：

“这次全运会的冠军对于辽宁男篮来

说意义重大，因为我们等这个冠军的

时 间 太 长 了 ， 从 第 一 届 全 运 会 到 现

在，我们多次拿到了亚军，但从来没

有得过冠军，网上也说我们是‘千年

老二’，但今天我们终于把这个帽子

摘下去了！”

辽宁队的夺冠在球迷意料之中，

以 至 于 很 多 人 都 在 感 叹 ， 这 支 由 周

琦、赵继伟、郭艾伦、韩德君、刘志

轩、刘晓旭等众多国手组成的豪华阵

容，如果让冠军旁落，恐怕比夺冠更

会令人感到惊讶。

这其实就是全运会男篮比赛的真

实状况：辽宁男篮一家独大。即使是

广东男篮，也只是摆出一个冲击冠军

的姿态，而当他们在半决赛输给新疆

队后，冠军实际上已经是辽宁队的囊

中之物。当新疆男篮在决赛中输球之

后，大家看不到西热力江、可兰白克

等人的失望，反而看到他们和周琦、

郭艾伦、赵继伟寒暄，这更说明了全

运会男篮冠军，实际上毫无悬念。

如果回顾整个全运会男篮成人组

的比赛就会发现，真正有质量的比赛

凤毛麟角，这要“感谢”全运会奇怪

的赛制。

本届全运会小组赛不会产生任何

被淘汰的球队，这使得强队在面对弱

队时常常心不在焉，实力相近的球队

在较量时，也不会拼尽全力。淘汰赛

阶段，虽然有了名次压力，但除了半

决赛新疆出人意料地击败广东队那场

比赛外，其他比赛的过程和结果，都

没有太多意外发生。

比赛质量不高，除了赛制原因，

另一方面反映出的，就是中国篮球人

才培养的现状。全运会理应是新人冒

头的比赛，但是真正在全运会上展示

自己的年轻人，却寥寥无几。男篮成

年 组 中 ， 只 有 新 疆 队 的 阿 布 都 沙 拉

木、广东队的胡明轩、辽宁队的高诗

岩，有令人印象深刻的表现。

类似的情况，同样出现在女篮比

赛当中。全运会女篮成年组比赛，所

有人在开赛前都清楚，其实就是解放

军 和 广 东 队 之 争 ， 其 他 球 队 都 是 配

角，而比赛的过程也如预料的一样，

解放军和广东女篮会师决赛。

“女篮人才相对比较集中。”深圳

新世纪俱乐部工作人员告诉中国青年

报·中青在线记者，该俱乐部女篮此

次代表广东出战全运会，青年组获得

亚军，成年组最终夺冠，“解放军是

汇集了全军队的人才，队员来自八一

队 、 沈 阳 部 队 队 ， 我 们 则 是 重 视 青

训 ， 所 以 后 备 人 才 好 一 些 。 像 李 月

汝，参加了亚洲杯的比赛，但全运会

还 在 参 加 U18 比 赛 ， 我 们 还 有 几 个

更年轻有前途的球员在梯队。”

但是，一家俱乐部梯队建设搞得

不错，并不意味着中国女篮整体后备

人才储备是健康的，中国女篮主教练

许利民，在接受中国青年报·中青在

线 记 者 采 访 时 就 表 示 ，“ 通 过 观 察 ，

中 国 女 篮 在 各 个 位 置 上 的 人 才 储 备

上，比我预想的要好一些，但是，肯定

不能说是人才济济。从目前中国女篮

的情况来说，在控球后卫位置上最为

薄弱，虽然青年组中有几名球员有一

定潜力，但未来怎么样，还很难说。”

事实上，全运会篮球比赛的水平

低、悬殊大、不好看、新人寥寥，恰恰反

映出我们的篮球联赛中的一些问题。

比如，球员终结比赛能力差，技

术运用不合理，失误多、不会比赛，

其实折射出的，就是 CBA 联赛严重

依赖外援，国内球员始终处于从属地

位的现状。至于女篮，谁舍得投入就

可以拿到联赛冠军，但对后备人才培

养普遍不重视，同样令人担忧。以上

赛 季 WCBA 冠 军 北 京 女 篮 为 例 ， 坊

间 传 言 她 们 单 赛 季 投 入 6000 万 ， 但

北京队却连全运会女篮决赛圈都没有

闯入，不能不说是一种反差。

本次天津全运会，可以说汇集了

除丁彦雨航、李根、邵婷外，所有中

国 篮 球 的 顶 尖 人 才 ， 但 比 赛 动 辄 20
多分的分差，球员表现出来的比赛能

力都说明，中国篮球在剥去联赛华丽

的外衣后，其实并不是多么光鲜。辽

宁男篮摆脱 58 年的宿命，广东女篮

61 年 来 首 次 登 顶 全 国 冠 军 ， 于 他 们

而言当然是了不起的成就，但对于中

国篮球来说，天津全运会也让外界看

到了中国篮球更加真实的现状。

本报北京 9 月 11 日电

分差过大的比赛
难以露头的新人

全运会展现
中国篮球真实现状

中超联赛第 24 轮，积分垫底的延边富
德队客场4∶4逼平北京中赫国安。图为
延边富德外援古兹米奇与国安后卫李磊
争抢头球。 视觉中国供图

美 国 纽 约 ，2017
美 网 男 单 决 赛 ，
纳达尔以 3∶0 战
胜凯文·安德森，
夺得自己的第 16
个大满贯冠军。

视觉中国供图
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9月4日，天津，第十三届全运会游泳项目男子100米自由泳决赛颁奖仪式后，获得冠军的宁泽涛和教练布朗向观众致意。
中国青年报·中青在线记者 赵 迪/摄
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